

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 69 (1977)
Heft: 12

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Cent ans de luttes pour un droit élémentaire

Un livre capital vient de paraître aux Editions Payot: «Du féminisme à l'égalité politique». Il raconte la lutte patiente mais acharnée que menèrent les femmes suisses de 1868 à 1971 pour faire reconnaître leur droit à l'égalité politique.

En ne leur accordant cette égalité qu'en 1971, la Suisse fut l'avant-dernier pays d'Europe à franchir ce pas.

De l'appel de Marie Goegg-Pouchoulin en 1868 à la votation de 1971, on distingue trois étapes:

- une période héroïque (1868-1920), reconstituée par Susanna Woodtli à travers le destin de quelques pionnières;
- une période de stagnation, qui s'achève en 1959 avec le refus par les électeurs masculins du suffrage féminin;
- la période des petits pas, qui voit l'acceptation progressive du droit de vote pour les femmes jusqu'à la votation fédérale du 7 février 1971.

Si étonnant que ce soit, l'histoire ne s'est encore guère intéressée au féminisme, qui plonge pourtant ses racines dans le XVIII^e siècle et la philosophie des lumières. S. Woodtli, féministe et historienne de formation, comble cette lacune pour la Suisse. Elle écrit du même coup un chapitre de notre vie politique, dont bien des pages sont aujourd'hui oubliées ou encore inédites.

Il y eut plus de 80 votations cantonales et fédérales sur cette «épineuse» question, qui s'en souvient? ...

Susanna Woodtli: *Du féminisme à l'égalité politique*. Un volume broché, sous couverture illustrée, format 16 × 23 cm, 176 pages, dont 16 pages contenant un grand nombre de documents iconographiques, avec une préface et un index.

Editions Payot Lausanne. 29 fr. 50.

La Suisse ou le piège des certitudes

Trois des commentateurs politiques les plus originaux de Suisse romande ont uni leurs talents et leurs compétences pour explorer les aspects multiples du défi que la Suisse, dans ce dernier quart du XX^e siècle, devrait affronter les yeux grands ouverts sans se laisser prendre au piège des certitudes tranquillisantes ou des prophéties «renversantes».

Comment fonctionnent, concrètement, les institutions helvétiques, d'où proviennent leurs dérapages, quels aménagements précis propose-t-on? Comment les droits et libertés du citoyen se traduisent-ils dans les faits, en quoi sont-ils menacés, de quelle manière peuvent-ils être préservés et développés? Enfin, dans un monde en mouvement, l'immuable neutralité est-elle un mythe, un alibi ou une morale de situation?

Chacun des trois auteurs a centré son attention sur l'un de ces grands pans de la problématique suisse. Chacun «Sans renoncer à sa démarche propre», mais «dans la conviction profondément partagée que, d'une part, le rôle d'un observateur honnête est d'éclairer, non de dramatiser; et qu'en outre, aucune des doctrines politiques traditionnelles, de la droite à la gauche (y compris les extrêmes), ne parvient plus à rendre compte de notre situation concrète, ni donc à leur trouver d'intéressants correctifs.» Cette conviction commune leur a permis d'écrire un ouvrage cohérent dans sa diversité même; étoffé dans sa brièveté; informatif et stimulant à la fois; militant pour «une Suisse maintenue, développée, de gré à gré; une Suisse, par conséquent, agréable».

Daniel Cornu et Jean-Marie Vodoz, avec la collaboration de François Gros: *La Suisse ou le piège des certitudes*, un volume broché, format 15,5 × 22 cm, 208 pages.

Editions Payot Lausanne. 29 fr.